

キーパーソン21は生活保護世帯の中学生を対象に無料の学習会を開いている。中3で母親に連れ来られたトシ君(仮名)は6時半から2時間の教室なのに、終了直前に来て5分間だけ勉強して帰るような状態だった。

ある日、わくわくエンジンのプログラムを受けたので、朝山あつこさんが感想を聞くと「自分に感動した」。彼のわくわくエンジン

とをしたい。モノ作りが好きなので建築科のある学校に行き資格を取りたい」と話した。学ぶ目的が明確になつて

「トシ君、このじょうじうしめたの、やる気なくなっちゃつた? 幸せな家庭築きたいんじゃなかつたつけ」と声をかけると「そだつし」「働きっぱなしの母を助

けたいから中学を出たら働く」と話していたが、プログラムを受け「親のいない子のための施設をつくる」という夢を見つける。母の母国でホームレスの子と接した体験があつたからだ。朝山さんは「夢のためにも進学を諦めない方がいい。助成制度を利用すれば進学できる」と勧め、少女は夢の実現に向かつて歩みだした。

## 明確な目的意識で猛勉強

は「幸せな家庭を築くこと」だつた。そのためにはお金を稼がなくてはならない。彼は「どうせ働くなら好きなこと」だつた。

見違えるように猛勉強を始めた、そうだった」と思い出されたかのように、また勉強に集中した。「わくわくエンジンはそんなふうに、原点に戻るところなんです」

東京都内の中学校で7月、キーパーソン21の「コミュニケーションゲーム」の実践を見た。第3関門のテーマは「親に携帯電話を持たせてほしいとお願いする」。生徒は4人一组できようだいになり、父親・母親役の大人に理由を説明する。「アルバイトのため必要だ」家族の連絡のため欲しい。父親に断られ、末っ子役の女子生徒がこう説得した。「私は小学生だから、なくてもいいけどお兄ちゃんたちには必要なんだから認めほしい」。この女子生徒に最高点が付いた。

私のわくわくエンジンは何だろう。取材していく、何度も立ち止まるような気持ちになった。キーパーソン21のプログラム「すきなものbingo」は、4人で16のマスを埋める。1人4つずつ好きなものを言い合う。アニメやゲーム、

「キーパーソン21」代表  
朝山あつこさん

キーパーソン21の運営についてスタッフと話し合う朝山あつこさん(川崎市の事務所)

お仕事マップに取り組む小学生们(キーパーソン21提供)



### 最高点

一口メモ

央

(共同通信編集委員 佐々木

# 生きる原動力見つけたい

わくわくして動きだすにいられない。そんな原動力のようものが誰にだってあるはずだ。それを見つけられれば、子どもたちは自分で動きだす。川崎市のNPO法人「キーパーソン21」の代表、朝山あつこさん(55)は、その原動力を「わくわくエンジン」と呼び、子ども一人一人から引き出す活動を続けている。

### 自分を知る

例えばアニメが好きなら、アニメがわくわくエンジンなのだろうか。朝山さんによれば、そうではない。

野球に夢中な子どもがいれば、大人はつい「野球選手にならなければ」と言う。しかし、プロ選

君は作戦を立てること、B君はチームに自分が役立つてること、C君は素振りや筋トレで日々成長を感じることと答え

それなら3人とも打ち込む対象は野球に限らない。「このわくエンジンを自分で見つけているか、親や先生が理解しているか」の3関門突破を目指す「コミュニケーションゲーム」..

キーパーソン21の歩み	
1998年	朝山、長男の学校崩壊に直面
2000年	「キーパーソン21」設立
01年	学校での「おもしろい仕事がやつてくる」講演とワークショップ開始
03年	NPO法人化
07年	「夢!自分!発見プログラム」開発スタート
12年	企業やNPO団体との連携スタート 東日本大震災被災地の高校生対象にキャリア教育プログラム
13年	児童養護施設へのキャリア教育支援 東京の小学校1校で教員全員を対象にキャリア教育研修
14年	生活保護世帯の中学生の学習支援 始める



「すきなものbingo」をする小学生たち

朝山さんは男の子3人の母親。18年前、中2だった長男の学校が荒れた。生徒が暴れ、廊下に牛乳をまき、トイレを壊す。ひどく無気力になる子どももいました。「暴れる子も無気力な子も居た」と朝山さん。目標は親や先生に与えられるだけ。主体性が奪われてしまつているのではないか。

### 荒れる学校

た子は3万5千人を超えた。

アイドルが並んだらおしまいかと思ったら、そうではなかった。スポーツや趣味に関わること、大切な時間…。チームごとに個性のある16マスが完成した。多くの問題はあっても、子どもたちは豊かに生きようとしている。それを支えたいと思った。

記者ノート

豊かさ支えたい